GAME OF THRONES EN HAINAUT : Les châteaux

Le Château d'Havré

par Delphine Lefèvre, Célia Leblon, Silvana Lacomare et Emma Kawka



Dans le cadre de notre cours d'histoire du droit et des institutions, nous sommes sorties de chez nous pour voyager dans notre belle région, le Hainaut. Nous avons alors découvert le Château d'Havré, situé à Havré non loin de l'UMONS.

Un château-fort, signe de la toute puissance du seigneur

Au XIIème siècle, le seigneur d'Havré, vassal du comte du Hainaut, possède Havré en fief et y construit un château-fort. Ce château est symbole d'autorité, de pouvoir et de richesse du seigneur face à la paysannerie mais aussi face aux autres seigneurs. Il occupe une position défensive stratégique pour le Comté du Hainaut. La période féodale se caractérise par la division, la force et le localisme. La société est structurée en trois ordres : le clergé, la noblesse, la paysannerie. L'ordre de la noblesse se singularise des deux autres ordres par ses privilèges, le monopole de l'épée, la richesse, le pouvoir et la valorisation des valeurs guerrières. A la tête de la seigneurie, le bailli est désigné par le seigneur et veille à l'exécution des lourdes obligations qui pèsent sur la paysannerie telles que le paiement de la taille, impôt dû au seigneur en échange de sa protection. Le seigneur accorde également des droits d'usages tels que couper le bois, ramasser le bois mort et les feuilles, qui permettent de se chauffer.

Du château-fort au château de plaisance

Par la suite, de nombreuses familles se sont installées dans ce château : la famille d'Enghien, qui donne son nom à la tour du château édifiée en son honneur, la famille de Harcourt, la famille d'Orléans et enfin la famille de Croÿ. Le château est devenu un lieu de passage prestigieux, où se succèdent les personnalités célèbres telles que l'humaniste Ambroise Paré, le peintre Rubens ou encore la gouvernante Marie de Hongrie.

Un château en proie aux tribulations du reste de l'Europe

Le très royaliste Joseph-Anne de Croÿ abandonne le château à cause de la venue des troupes françaises à Jemappes, à cinq kilomètres de l'UMONS. Cette bataille célèbre signe la défaite des troupes impériales autrichiennes face à la toute jeune République française. Pendant la Première Guerre Mondiale, le château sert de dépôt pour l'armée allemande ainsi que de prison pour les Anglais.

Un château-citoyen

Le château est très endommagé par les siècles, les conflits, les pillages, les incendies et l'abandon étatique. Au début des années septante, les citoyens d'Havré se mobilisent pour rénover et protéger ce monument historique. Leur investissement depuis quarante ans sauve ce château de la ruine avec des aides ponctuelles publiques et privées. En 2017, un chantier d'envergure a permis de restaurer l'extérieur de la Tour d'Enghien.